



Infografía

Nombre del Alumno: Ximena Jesús Hernández

Nombre del Tema: El Movimiento Zapatista, El Ejercito Zapatista De Liberación Nacional Primer Acto Público, Política Zapatista

Parcial: Segundo Parcial

Nombre de la Materia: Procesos Culturales

Nombre del Profesor: José Luis López Santis

Nombre de la Licenciatura: Psicología

Cuatrimestre: 6to Cuatrimestre

Lugar y Fecha de Elaboración: Pichucalco Chiapas A 10 De Junio Del 2025

MOVIMIENTO ZAPATISTA

El EZLN (Ejército Zapatista de Liberación Nacional)

Aparecieron un 1° de Enero de 1994 como movimiento armado, con una declaración de guerra al gobierno mexicano

Ha sido analizado como movimiento indígena, como movimiento campesino y como movimiento democrático radical

Los indígenas zapatistas del estado de Chiapas han iniciado con el ¡Ya basta! un proceso de reapropiación de su pasado, asimilación de su presente y construcción de su futuro

Ya no quieren ser vistos más como un grupo que está a la espera de lo que el gobierno le pueda dar, ahora han desarrollando una nueva cultura participativa y democrática

Luego abandonaron los hechos de la vía armada y se comprometieron con impulsar los cambios sociales y políticos que deseaba por vías pacíficas

Se han convertido en uno de los más llamativos movimientos sociales del mundo, que ha tenido mucha resonancia en una variedad de ámbitos y de luchas



Ejército Zapatista de Liberación Nacional primer acto público

UDS

El primer acto público del EZLN fue la ocupación de seis ciudades en Chiapas, entre las cuales destaca San Cristóbal de las Casas



Sus demandas: trabajo, tierra, techo, alimentación, salud, educación, independencia, libertad, democracia, justicia y paz

La gran mayoría de los integrantes del movimiento rebelde son indígenas, provenientes de las distintas etnias mayas presentes en Chiapas (tzotzil, tzeltal, tojolab'al, ch'ol)

Habían pasado por diez años de preparación en la clandestinidad, de entrenamiento y formación política

La etapa de enfrentamiento militar del conflicto concluyó formalmente el 12 de enero cuando el entonces presidente mexicano Carlos Salinas de Gortari decretó un cese al fuego

La Comandancia General, compuesta por indígenas de la región, pero fue el vocero mestizo, el elocuente subcomandante Marcos, quien se convirtió en el mas conocido de sus líderes



Política zapatista

UDS

El movimiento zapatista ha sido capaz de seguir tejiendo alianzas con otros sectores sociales, tanto nacionales como extranjeros para seguir continuado con sus dos vertientes:

- La interna: el proceso de construcción y consolidación de su autonomía que está generando una nueva cultura política democrática en los indígenas
- La externa: que tiene que ver con “la otra campaña” como parte de su estrategia para crear un gran frente amplio no sólo anti política para un mayor conocimiento de la contraofensiva militar y paramilitar



La vertiente externa ha tenido grandes impactos en los cambios políticos democráticos de los últimos años por lo que se afirma que el movimiento zapatista ha sido uno de los principales constructores de la democracia en México

Utilizar canales tanto institucionales (como la tribuna del Congreso de la Unión) como no institucionales (como las armas) ha sido un acierto político, ya que nos habla de un movimiento inteligente



En la sociología y la ciencia política ven como el tema de los movimientos sociales está cobrando renovado interés por parte de los estudiosos e investigadores como fenómenos objeto de estudio central que nos permite entender a los procesos políticos y sociales



Bibliografía

Universidad Del Sureste, (2022), Antología Procesos Culturales, Comitán De Domínguez:UDS

https://filestorage.s3mwc.com/storage/uds/biblioteca/2025/05/2c9TtDrsP1slgd62tLnw-LC-_LPS602_PROCESOS_CULTURALES.pdf